

MONEDELE GRECEȘTI DE LA COSTEȘTI - O RECONSIDERARE

Radu Ardevan

Cuvinte cheie : monede, circulație monetară, depozit monetar

Mots clés : monnaies, circulation monétaire, dépôt monétaire

R é s u m é : *On reprend la discussion sur les monnaies grecques en bronze, trouvées dans la citadelle dace de Costești. À part quelques autres pièces, ici furent découvertes 19 monnaies d'Istros, dont 18 du même type, frappées vers la fin du IIe siècle av. J.-C. et le début du suivant; mais toutes celles-ci sont circulées et, à part une seule pièce, contremarquées aussi – la plupart avec deux contremarques même. Des exemplaires similaires, également contremarqués, ont apparu sur ce site archéologique plus tard – y compris dans une tombe dacique à crémation (pas encore publiée). Ces monnaies doivent avoir appartenu, tout ensemble, à un petit dépôt monétaire, apporté dans l'établissement indigène et partiellement dispersé après. Les monnaies semblent avoir circulé comme telles au Ier siècle ap. J.-C., ayant du pouvoir circulatoire sur le marché.*

Des monnaies de cette sorte, groupées, sont très peu habituelles pour le milieu dace préromain, surtout en Transylvanie. Mais elles ne correspondent non plus ni au spécifique de la circulation monétaire de la province, après la conquête romaine. Il faut donc écarter leur utilisation dans les années de Trajan, que nous avons supposé auparavant.

Leur présence dans la zone centrale du royaume dace pourrait être due à quelque contact occasionnel avec des Grecs d'Istros. En tout cas, ces monnaies expriment l'aspect plus ouvert et relativement „cosmopolite” du milieu social de la capitale de Décébale, par rapport aux autres établissements de la Dacie préromaine.